
A02 今日时评 2015.7.2 星期四 编辑 张骞 校对 马骁 E-mail：wbzq@pdsxww.com

6 月 30 日，交通运输部发布
的《2014 年全国收费公路统计公
报》显示，2014年度全国收费公路
通行费收入为 3916.0 亿元，支出
额 为 5487.1 亿 元 ，收 支 缺 口 为
1571.1 亿元，这一数字比 2013 年
翻了约2.4倍。

这一惊人的数字甫一公布，
立刻引来众多质疑。

据统计公报显示，在 29 个省
份中，有多达 25 个省份的收费公
路的收支平衡数字为负数，而仅
有４个省份的收费公路收支显示
盈利，这４个省份中就包括广东
省。然而，颇耐人寻味的是，广东
省在6月12日发布的相关公报的
数据显示，去年广东全省收费公
路收入为 452 .3 亿元，支出 481.1
亿元，总计亏损28.8亿元。岂料，

仅过了半个多月，广东省在 6 月
29 日的公报中称，2014 年度广东
省收费公路的支出项目为 448.4
亿元，陡然减少了 33 亿多元。据
此，广东省收费公路去年实现盈
利3.9亿元。如此盈亏大逆转，除
了让人惊叹收费公路管理方的算
术能力，也让人得以窥见收费公
路管理方修改数字的气度和胆
量。

交通运输部要感谢广东省的
出尔反尔。如果不是广东省减少
了 33 亿亏损额，2014 年全国收费
公路亏损的数字则正好为1600多
亿，恰好比 2013 年多出约 1000
亿；或者换句话说，已经广受质疑
的2013年全国收费公路亏损额还
只是2014年数字的一个零头。正
是广东省的“朝四暮三”，才没有

让交通运输部的公报出现一个使
人印象深刻、一望便知的数字。

收费公路，从根本上讲，不是
一个国家的正常状态。在一个国
家，公路是政府以公共财政款项
——亦即纳税人的纳税款——向
公民提供的基本公共产品之一。
因此，一个国家内的任何人——
甚至包括没有完全行为能力的人
以及可以赦免缴税的公民，都可
以平等使用公共产品。一个成本
取自纳税人税款的公共产品，如
果再向使用者收费，那么，这里所
谓“费”，其实就是地地道道的二次
征“税”。如果税收法定为法治的
基本原则之一，那么，公路收费这
种实质上的二次征税，是否也应通
过中国的立法机构讨论讨论？

实际上，中国存在、并且看来

还要长期存在收费公路的现实，
是将某个阶段财政紧张情况下公
路发展迅速的非常态状况固定下
来，而固定的动力就来自那些

“吃”收费公路吃出了大甜头的相
关既得利益者和既得利益集团。
这些既得利益者和既得利益集团，
千方百计地找理由，没有条件创造
条件也要找理由来说明收费公路
的合理性，或者罗列数字来尽可能
地延长收费公路的收费期限。

现在，中国公众，除了要在收
费公路收费口被迫二次交税留下
买路钱外，还要把第一次纳税款
的一部分，通过财政补贴来为收
费公路二次埋单。收费公路如此
糟糕的管理经营状况，不能只有
数字而无问责。

（相关报道见今日本报A09版）

中国高速公路收费亏损：开国际玩笑
@王志安：翻了一下那位融资

满仓中国中车的股民的微博，过去
的几十天一直在中车绝望的下跌中
煎熬。她把股市当成了赌场，最终
输掉了所有，有时候只有血淋淋的
事实才能让人猛醒。但愿这位股民
能在心理上挺过这道坎，也希望其
他散户就此远离杠杆和配资，复归
股市投资的本意。

@解释系主任：韭菜总以为自
己是芳草，甚至是劲草。不服不行。

@非即非非：恐慌，归根结底
是对自己买的资产质量没有深刻认
知。到处听消息，赌题材，脑子全是
虚无的概念。一暴跌才明白统统是
水中花，但没人强迫你相信概念，也
没人阻止你 5000 点卖股票！专业
投资需要长期艰苦的阅读积累，消
化海量的数据！淬炼出定价和预判
能力，内心生出标准，精神有定海神
针，真功夫不易。

@财新网：国泰君安证券研究
所董事总经理、首席宏观分析师任
泽平认为，此轮市场出现很多新特
点：产业资本私募大户蓬勃兴起、散
户跑步加入、杠杆工具广泛使用、微
信快速传播并迅速达成一致预期
等，对市场产生较大影响。上涨时
加杠杆有助于快速兑现预期，调整
时去杠杆加大市场波动。这种带杠
杆的调整是新情况，超出大多数人
的认知，机器比人还不理性。

@但斌：上涨两倍，欢乐持续
不了多久；下跌超过50%，就会积累
起所有的怨恨！全世界都同理！所
以政府最好的策略是制定好游戏规
则后，让市场自由调节，该做的就是
打击那些挑战规则的人，比如，内幕
交易、公司造假、财务欺诈等等。这
几年中国 A 股最大的问题是“妖魔
鬼怪舞翩跹”，不讲价值，让投机取
巧者横行天下！

@叶檀：股市文化堪忧。很多
人看内幕交易巴不得搭顺风车，对
看空报告撸着袖子想把写的人打趴
下。股市下挫就大骂外资阴谋，既
然这么“爱国”，就别听风就是雨用
贝莱德入沪港通来鼓舞士气啊，说
到底自信不足。对自己资金负责，
理性分析与呼吁有底线的规则才是
最重要的。你都不为自己负责，谁
为你负责？

（注：贝莱德，全球最大的基金
管理公司。市场传言贝莱德通过沪
港通抄底A股股市）

@光远看经济：人为把股市泡
泡吹大，又人为把泡泡粗暴捅破，引
发恐慌后又人为托市，甚至不惜违
规。什么时候，监管者不再把指数
作为政绩，不再搞人造牛，真正敬畏
市场，不再胆子大到认为自己可以
控制牛走正步还是小跑步，而只是
安心做好监管的时候，股民就有福
了。

@刘胜军改革：创业板泡沫凸
显政府的越位与缺位。我们应重温
政府在1996年股市泡沫中的理念，
充分揭示风险、划清政府与市场边
界。监管部门、官媒应收起对股市

“忍不住的关怀”，让市场发挥决定
性作用。

（以上观点来自新浪微博，仅代
表博主个人见解）

张望股市

近日，九里山高考复读学校传来喜报，该
校复读生朱悦取得了625分的好成绩，高出
一本线96分。6月29日，记着见到了这位秀
外慧中、充满自信的女孩。面对第一名的好
成绩，朱悦内心显得非常平静。

据朱悦介绍，去年高考成绩出来后，虽过
了一本线，报志愿时却无法选择自己喜欢的
大学和专业，她很不甘心，尽管父母、周围的
亲戚都一再劝她，让她能走就走。可朱悦觉
得自己还有上升的空间，就义无反顾地选择
了九里山高考复读学校。

朱悦说，刚来复读学校时，由于同学间竞
争激烈，她觉得压力特别大，内心也很浮躁，

“通过一段时间的适应，我终于排除了外界的
干扰，让自己的心情平复了下来，所以复读生
调整好心态很重要。”

朱悦学习的心得就是，学习要有计划，每
天学多少，完成到哪种程度要做到心中有数；
学习要有毅力，每天的学习计划要坚决完
成。朱悦的作息时间很规律，她认为学生一
定要保障良好的睡眠，最关键的是利用好白
天的学习时间。

朱悦不赞成题海战，那样弄得自己很累，
得不偿失，做题不求量但求质，不盲目做题，
培养好的思维方式、解题方法，勤于思考善于
总结，这样做题才会得心应手。

朱悦告诉笔者，她以前跟老师交流得比
较少，来到九里山高考复读学校后，发现这里
的老师很亲切，她跟老师之间的关系近了很
多，这对她的学习帮助很大。

令朱悦印象最深的是班主任张老师。张老
师是一位有着20多年教龄的数学老师，平时上
课最注重基础知识的巩固，他说，只有基础扎实

了，后面的复习才能综合提高。他尊重同学们的
意见，经常让学生给他提建议，想办法满足学生
多方面的要求，真正起到了为人师表的作用。

朱悦说，尽管她的父母都是普通工人，但
在学习上从没给她太大压力，父母总是以鼓
励为主，这一点让她特别温暖。

朱悦上初中时就对经济感兴趣，业余时
间经常读一些经济类的书籍，喜欢看中央二
套财经类节目。“将来我想从事财经方面的工
作，所以这次我准备报考心仪的四川大学金
融专业，我相信自己能行。”朱悦说。 （卜巍）

朱悦：复读一年 如愿以偿九里山高考复读学校系列报道之二

九里山高考复读学校地址：市区神马大道东财经干部学校对面150米路西（原政法干警学校） 成才热线：7365533 15137527985 13938661143

龙口——位于北纬37，冬暖夏凉，夏天最高气温
28℃，被联合国评为“最适宜人类居住城市”，这里
90岁以上老人超过1万人，快来龙口养老吧！

山东龙口海景房
。

平顶山枫叶国际学校是香港上市公司
——中国枫叶教育集团旗下十三大校区之
一。学校秉承枫叶教育集团20年办学理念
和管理文化，以中西教育思想优化结合，中
外教师优化结合，中加教育资源优化结合为
独特优势，以“文化课程优良、英语能力突
出、习惯养成良好、健康快乐成长”为培养目
标，以“授课模式小班化、英语学习国际化、
特长培养课程化、品格塑造系列化”为独特
优势，以国际教育、艺术教育和书香校园行
动为育人特色，构建“纪律严明、快乐无限、
启迪智慧、润泽生命”的校园氛围，开设28门

综合素养必修课，让每一个学生在享受教育
的过程中成为精彩的自己。

平顶山枫叶国际学校秋季拟招收小学
一年级新生100名（四个班）、七年级新生60
名，同时招收幼儿园、小学、初中其他年级优
秀插班生。名额有限，敬请预定！

7月4日上午9:00学校召开优质国际教
育项目推介暨招生说明会，外教体验课也将
同步进行。敬请您的光临！

平顶山枫叶国际学校年薪6-10万招聘省
市级以上优秀教师、优秀班主任和优质课教师。

选择枫叶国际学校，享受优质国际教育

学校地址：平顶山市新城区祥云路西段（67路公交车终点站） 成才热线：0375—2603966 2603977
平顶山枫叶国际学校办学许可证号：141040140000166

@微言博议

□光明

教育部等五部委近日联
合下发文件，提出“重点治理
中小学违规补课及其乱收费
问题”。

新华社记者在多地调查
发现，虽然一些地方教育部门
年年下发文件整治此类现象，
但是违规补课依旧火热，并从
之前的公开转入“地下”。违
规补课折射出家长、学生和老
师的复杂心态与现实需求。

新华社发

违规补课
折射出什么？

稿约
您对新闻事件有何见解？您对社会现象

有何看法？不限地域，但尤其欢迎对平顶山本
地现象进行评论。

请您不吝赐稿。
邮箱：wbzq@pdsxww.com


